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PROTESTAS SACUDEN GB, ALEMANIA Y ESTADOS UNIDOS

Más de 400 mil personas asistieron a la movilización convocada en Londres (en la imagen) contra el duro proyecto presupuestario presentado por el gobier-
no, el cual contempla elevar a 20 por ciento el impuesto al valor agregado, así como la congelación y disminución de salarios. En Alemania se manifestaron
unos 300 mil para exigir el cierre de reactores atómicos en el país. Marchas con la misma demanda se realizaron en Suiza e Italia. En Washington, estadu-
nidenses y libios residentes se concentraron frente a la Casa Blanca en rechazo a Muammar Kadafi y en apoyo a los rebeldes en Libia; sin embargo, exi-
gieron “detener la guerra” contra el país africano ■ Foto Ap

■ Acciones detectadas en cuatro años, informa el Cisen al Ifai

Centro nacional de
espionaje sufre 211
mil ciberataques
■ El organismo dependiente de SG había rehusado proporcionar datos
■ Sostiene que carece de cifras anteriores al primero de enero de 2007

Mezcla mexicana
de petróleo, 27
dólares más de
lo presupuestado
■ Este año tendrá un valor
promedio de 93 por barril,
estima Citi-Banamex

■ Tensión en Medio Oriente
y África influye en el alza

Eruviel Ávila,
candidato de
unidad del PRI
en el Edomex
■ Alfredo del Mazo Maza
renuncia a competir por el
gobierno del estado

■ Hoy, la consulta sobre
posible alianza PRD-AN

Rebeldes libios
reconquistan
dos ciudades
estratégicas
■ Siria: manifestaciones se
extienden a 3 localidades más;
marchan miles en Deraa

■ 5

Imperio otomano:
lecciones sobre Libia
ROBERT FISK 24
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■ 23 y 24

■ 30 y 31CORRESPONSALES

■ 27ISRAEL RODRÍGUEZ

Dos muertos
por explosión
en una mina
de Coahuila

◗ ÚLTIMA HORA

■ 17LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL
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No esperará a que el Congreso elija a los 3 consejeros que faltan 
 

Antes de junio aprobará el IFE reglas para los comicios de 2012 
 
Notimex 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 15 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) aprobará antes de que termine el segundo trimestre de este año la nueva 
estructura reglamentaria para la elección federal de 2012, independientemente de que la Cámara de Diputados 
nombre o no a los tres consejeros que faltan. 
 
El consejero Alfredo Figueroa Fernández señaló que se trata de un enorme esfuerzo de acuerdos que debe asumir 
el Consejo General relacionados con las elecciones de 2012. 
 
En entrevista, Figueroa comentó que si bien la modificación de los reglamentos está prevista para la elección 
federal de 2012, la ausencia de tres consejeros del IFE ha aumentado la cantidad de responsabilidades que tienen 
los actuales. 
 
Explicó que los consejeros “estamos participando en más comisiones, porque en todas hay gran cantidad de temas 
que deben resolverse. Cada uno de los reglamentos, cinco o seis, trae una programación que viene desde los 
espacios de las propias comisiones”. 
Aclaró que no estaba previsto que se modificaran los reglamentos para elecciones locales, como las que se llevarán 
a cabo el próximo 3 de julio, porque en ellas se aplican las leyes estatales para la organización de los comicios, pero 
eventualmente existe vinculación o relación, en especial en el tema de radio y televisión por la cuestión de los 
tiempos de Estado, así como con quejas y denuncias. 
 
Además, el Consejo General debe adoptar acuerdos sobre la estrategia de capacitación y la elección de las 
autoridades electorales en las 32 entidades federativas y las que van a operar en los 300 distritos electorales. 
 
 
 
Listas, mil mesas de votación en los 125 municipios; podrán participar militantes y ciudadanos 

Consulta ciudadana definirá hoy si hay alianza entre el PRD y el 
PAN en Edomex 
 
Israel Dávila, Silvia Chávez, René Ramón y Rubicela Morelos 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 31 
 
Tras dos meses de preparación este domingo se realizará la consulta ciudadana para que los militantes, 
simpatizantes y ciudadanos interesados determinen si los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción 
Nacional (PAN) participarán juntos en la elección de gobernador del estado de México. 
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“¿Estarías de acuerdo en una alianza entre el PAN y el PRD que proponga un/a candidato/a con un programa de 
gobierno común?”, es la pregunta que responderán con un sí, no, o no sé, los participantes en el sondeo que 
impulsan las dirigencias de ambos partidos y que organizan las agrupaciones Alianza Cívica y Propuesta Cívica, las 
cuales esperan la participación de al menos 200 mil personas. 
 
Cada una de las mil mesas receptoras de votos que se instalarán en los 125 municipios del estado dispondrá de 350 
boletas y funcionará de las 9 a las 17 horas. Los resultados preliminares de la votación comenzarán a difundirse 
durante la noche y los oficiales el miércoles 30, cuando los valide un consejo integrado por Alberto Aziz, Denisse 
Dresser, José Antonio Crespo, Lucila Servitje, María Fernanda Garza, Miguel Ángel Granados Chapa, Sergio 
Aguayo y Tatiana Clouthier, entre otros personajes. 
 
La consulta polarizó al PRD, pues un bloque integrado por las corrientes Nueva Izquierda y Alternativa 
Democrática Nacional impulsa el pacto con el PAN, mientras el Movimiento de Regeneración Nacional de Andrés 
Manuel López Obrador lo rechaza, por considerar que se traicionan los principios del partido y se violan los 
resolutivos de su congreso nacional. 
 
El ejercicio también generó la animadversión del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y fue calificado por 
sus líderes de “un montaje” y “una farsa”, cuyo resultado se sabe con antelación; pero los organizadores acusaron 
al aparato priísta, el gobierno estatal y varios ayuntamientos de incitar la participación de empleados y brigadistas 
en favor del no. 
 
Al respecto, el dirigente estatal del sol azteca, Luis Sánchez Jiménez, anunció este sábado que observadores de su 
partido y el albiazul estarán en las casillas para evitar la injerencia priísta, pues el sondeo está dirigido 
especialmente a simpatizantes, militantes y ciudadanos sin partido. 
 
En Cuernavaca –tras acudir al informe del senador Graco Ramírez y perfilarlo para la gubernatura de Morelos– el 
presidente del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, dijo que se acatará lo que derive de la consulta. “Actuaremos de 
acuerdo con nuestras convicciones y si el resultado es negativo igualmente avanzaremos con Alejandro Encinas”, 
pues no se vislumbra respaldar a un candidato panista como Luis Felipe Bravo Mena, indicó. 
 
Rogelio Gómez Hermosillo y Sergio Aguayo Quezada, representantes de Alianza Cívica y Propuesta Cívica, dijeron 
que la consulta no tiene validez legal pero legitimará la decisión sobre el proyecto de alianza PAN-PRD, los cuales 
podrán promover el voto afirmativo, transportar participantes y distribuir propaganda a 10 metros de las mesas 
que encabezarán principalmente jóvenes de entre 18 y 25 años. 
 
Los municipios conurbados al Distrito Federal –donde radica gran parte de los 10 millones 800 mil electores 
mexiquenses– tendrán un mayor número de mesas receptoras: Tlalnepantla 76, Ecatepec 75, Nezahualcóyotl 69, 
Atizapán de Zaragoza 44 y Naucalpan 41, entre otros; mientras en los que no son cabeceras distritales habrá al 
menos una, que se instalarán preferiblemente en plazas, escuelas y parques y cuya ubicación se puede consultar en 
la ruta www.unidosnosvamejor.com 
 
Al cerrar la votación los resultados de cada mesa se enviarán por teléfono celular al cuartel general de los 
organizadores, instalado en el hotel Fiesta Inn de Periférico Norte y Gustavo Baz del municipio de Naucalpan, a fin 
de que los resultados preliminares comiencen a darse a más tardar desde las 21:30 horas. 
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Alfredo del Mazo declina postularse, y asegura que todo es por la “unidad del partido” 
 

Eruviel Ávila, precandidato único del PRI a gobernar el 
Edomex 
El tricolor, listo para enfrentar una eventual alianza entre PAN y PRD, dice el ex edil de Ecatepec 
 
 Javier Salinas Cesáreo, Silvia Chavez e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 30 
 
Ecatepec, Méx., 26 de marzo. Eruviel Ávila Villegas será el único precandidato que se registre este domingo ante la 
Comisión de Procesos Internos del PRI, para concretar la candidatura de unidad que busca el tricolor. El acuerdo 
se tomó la noche del viernes en una reunión en Casa Estado de México convocada por el gobernador Enrique Peña 
Nieto, a la que asistieron los cinco aspirantes a la postulación. 
 
Ávila Villegas solicitó hoy licencia para separarse del cargo de presidente municipal de Ecatepec, para cumplir con 
todos los requisitos que estipula la convocatoria del tricolor, y se convertirá así en el primer candidato priísta al 
gobierno del estado que sale del valle de México, donde se asienta 75 por ciento del electorado mexiquense. 
 
“Los priístas en el estado estamos demostrando que sabemos tomar acuerdos y apostamos a la unidad y al diálogo. 
Nosotros entendemos la democracia como forma de diálogo, de construir consensos y llegar a acuerdos, 
respetando el derecho legítimo de todos. No es necesario ir a contiendas en las casillas para elegir a un aspirante”, 
dijo Ávila Villegas durante una conferencia de prensa, luego de que el cabildo de Ecatepec le aprobó separarse del 
cargo. 
 
En las primeras horas de este sábado, en las redes sociales abundaron comentarios de que Ávila Villegas era el 
candidato de unidad que durante dos semanas buscaron los priístas en el estado de México. El alcalde de Ecatepec 
comunicó a sus colaboradores más cercanos que pediría licencia para buscar la candidatura del PRI, y el resto de 
los aspirantes lo apoyaban. A las 9:30 horas todo se confirmó. 
 
Alfredo del Mazo Maza, alcalde de Huixquilucan, salió a dar un mensaje a los medios, donde, con la voz 
entrecortada, anunció su declinación en favor de Ávila Villegas. Del Mazo no aceptó preguntas, sólo se limitó a 
acotar que la unidad del partido es más importante que cualquier aspiración personal. 
 
“Después de haber hecho un análisis de mis legítimas aspiraciones a ser gobernador del estado de México, 
habiendo evaluado mis condiciones, he decidido sumarme y apoyar con entusiasmo a quien representa la mejor 
opción para encabezar los trabajos de nuestro partido, a mi amigo Eruviel Ávila”, dijo Del Mazo. 
 
“Eruviel (Ávila) es un hombre de convicciones, de principios, un hombre de trabajo que triunfará en las próximas 
elecciones del estado de México”, agregó. 
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Dos horas más tarde y ante más de un centenar de representantes de los medios de comunicación Ávila Villegas, 
en compañía de su familia, aceptó que la precandidatura de unidad se pactó el viernes por la noche en una reunión 
a la que asistieron él, Alfredo del Mazo, los diputados Luis Videgaray, Ernesto Nemer y el dirigente del priísmo 
mexiquense, Ricardo Aguilar, a quienes el mandatario reconoció en televisión como los aspirantes con 
posibilidades de ganar la postulación. 
 
“Lo digo con toda transparencia, tuvimos un encuentro en el que el señor gobernador (Enrique Peña) fue testigo 
simplemen- te, testigo de honor. En el que mis compañeros ya referidos, que hicieron pública su aspiración, le 
informaron que no participarían; el presidente de mi partido reiteró su compromiso de seguir arbitrando este 
proceso interno y en el que yo le expresé mis aspiraciones” explicó. 
 
Enseguida agradeció, en forma especial a Alfredo Del Mazo Maza, por su declinación y por haberse pronunciado 
en su favor; de paso negó que el gobernador Peña Nieto haya tenido un aspirante preferido en este proceso de 
construcción de la candidatura de unidad. 
 
“Sólo fueron rumores y diferentes expresiones; lo que nos dijo ayer el gobernador es que él siempre se mostró 
respetuoso de este proceso y que no tenía preferencias; que respetaba una vez más la decisión de quienes estaban 
declinando y mi decisión de seguir en las aspiraciones”. 
 
Cuestionado sobre si su candidatura rompe con la tradición de nombrar en el PRI a un candidato del valle de 
Toluca y del denominado Grupo Atlacomulco, el alcalde con licencia se limitó a decir que no cree en la tesis de 
dividir al estado en dos valles porque trabajará para ser candidato y gobernar toda la entidad. 
 
También sostuvo estar preparado para enfrentar y ganar una elección constitucional en la que haya una alianza 
PAN-PRD que se habrá de definir en la consulta ciudadana de este domingo. 
 
Sobre el particular, aseguró que los priístas no intervendrán ni tomarán partido por alguna posición, aunque 
aclaró que no comparte este proceso. 
 
“Soy respetuoso de la consulta que van a hacer los dos partidos y seré respetuoso de este resultado; les aseguro que 
el PRI no va a tomar partido de ninguna forma en esta consulta, lo estamos demostrando con hechos. He referido 
que no comparto esta estrategia, pero la respeto”. 
 
Aprovechó para hacer un llamado “como precandidato” a los panistas y perredistas a realizar precampañas y 
campañas “de altura” en las que se den alternativas y soluciones para beneficio de los ciudadanos del estado. 
 
“Queremos precampañas y campañas donde todos tengamos que prestigiar la política y a los políticos para que la 
gente logre entusiasmarse y pueda conocer a los postulantes, Hago un llamado a todas las opciones políticas para 
decirles que tendrán en Eruviel Ávila a un adversario ético, responsable, que habrá de anteponer el interés 
superior de la ciudadanía”. 
 
Apoyo de Azucena Olivares 
 
Por la mañana, la alcaldesa de Naucalpan, Azucena Olivares, quien esta semana anunció su deseo de inscribirse en 
el proceso interno del PRI, también ofreció una conferencia de prensa donde declinó en favor de Ávila Villegas. 
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“Con Eruviel Ávila estamos logrando tener (sic) un candidato del valle de México, pues desde hace 25 años hemos 
luchado para que este cargo sea ocupado por un político de la región y estoy segura que él encarna todas las 
aspiraciones de los que vivimos aquí, que somos la mayoría de los habitantes de la entidad”, expuso Olivares. 
 
 
 

Primer aspirante priísta en décadas no surgido del Grupo 
Atlacomulco 
 
Javier Salinas Cesáreo e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 30 
 
Ecatepec, Méx., 26 de marzo. Con 20 años en la política del estado de México, el alcalde de Ecatepec con licencia, 
Eruviel Ávila Villegas, se convirtió en el precandidato de unidad del PRI a la gubernatura mexiquense, rompiendo 
con la tradición de décadas de elegir a un candidato emanado del valle de Toluca o del denominado Grupo 
Atlacomulco. 
 
Ávila Villegas ascendió en la política mexiquense gracias al apoyo de tres personajes: el obispo de Ecatepec, 
Onésimo Cepeda Silva; el ex gobernador Arturo Montiel Rojas, y el actual mandatario, Enrique Peña Nieto. 
 
Comenzó su carrera política en la extinta organización Grupo Río de Luz, con influencia regional en 1989, cuando 
se desempeñó como secretario particular de Alfredo Torres Martínez, entonces dirigente del comité municipal 
priísta en Ecatepec y líder de dicho grupo. 
 
Ávila Villegas nació el primero de mayo de 1969, en San Pedro Xalostoc, uno de los nueve pueblos de Ecatepec. 
Proviene de una familia humilde, cuyo jefe de familia se dedicaba a manejar un camión de pasajeros. 
 
Al final del trienio 1994-1996 fue nombrado secretario del ayuntamiento de Ecatepec, cuando Torres Martínez era 
alcalde. En esa época conoció a Cepeda Silva al ser nombrado éste obispo de Ecatepec. Desde esa fecha 
construyeron una fuerte amistad. 
 
Tras su paso como secretario del ayuntamiento intentó postularse como edil pero fracasó, pues la candidatura 
estaba comprometida a Jorge Torres; sin embargo, el entonces presidente del PRI mexiquense, Montiel Rojas, 
intercedió por él y le otorgaron su primera gran oportunidad como candidato a diputado local, que ganó en 
noviembre de 1996. 
 
En 1999, en la campaña de Montiel Rojas para gobernador, como muestra de agradecimiento Ávila Villegas le 
organizó al candidato los mejores actos proselitistas. Al llegar al cargo, Montiel Rojas lo recompensó incluyéndolo 
en su gabinete como subsecretario de gobierno del estado en la región de Nezahualcóyotl; pero su desempeño, 
lealtad y institucionalidad al partido, le valió para alcanzar la nominación en 2003 a la presidencia municipal de 
Ecatepec. 
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Por su estrecha relación con Cepeda Silva fue calificado por los partidos de oposición como el candidato del 
prelado. 
 
Su trabajo como alcalde en el trienio 2003-2006, estuvo lleno de altibajos que se reflejaron en las urnas en 2006, 
cuando tuvo que entregar la alcaldía al PRD. A pesar de ello, al final del sexenio de Montiel Rojas, fue nombrado 
presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, cargo que ocupo sólo unos meses. 
 
Ya con Peña Nieto como gobernador, Ávila Villegas – quien también es doctor en derecho por la Universidad 
Nacional Autónoma de México–, fue postulado de nuevo a la diputación local para el periodo 2006-2009. Por 
recomendación de Montiel Rojas, fue coordinador del grupo parlamentario del tricolor y presidente de la Junta de 
Coordinación Política, desde donde operó para que varias iniciativas del gobernador Peña Nieto fuera aprobadas 
sin problemas. 
 
A principios de 2009, Peña Nieto le encomendó la tarea de recuperar el municipio más poblado de la entidad con 
más de tres millones de habitantes. Ávila Villegas aceptó el reto y ganó por segunda ocasión la presidencia 
municipal de Ecatepec, por un margen de dos a uno frente a la oposición. 
 
En 2010, gracias a la recomendación de Peña Nieto fue nombrado dirigente de la Federación Nacional de 
Municipios de México, la cual agrupa a mil 510 alcaldes del país. 
 
Ávila Villegas también logró a ultimas fechas estrechar una relación institucional con el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación y con su dirigente vitalicia, Elba Es-ther Gordillo. 
 
En la política mexiquense, se reconoce a Ávila Villegas como un hombre institucional, pero en las ultimas 
semanas, previo a la designación se autodenominó “Peñista de corazón y de convicción”. 
 
 
 

Partidos opositores al priísmo forman alianzas en Hidalgo 
 
Carlos Camacho 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 31 
 
Pachuca, Hgo., 26 de marzo. Partidos opositores al PRI decidieron formar coaliciones para enfrentar las elecciones 
del próximo 3 de julio, cuando se renovarán los 84 ayuntamientos que por primera vez en la historia de este estado 
gobernarán por única vez durante un periodo de cuatro años y siete meses. 
 
Actualmente, los periodos de gobierno son de tres años, pero con las modificaciones aprobadas en febrero pasado 
a la legislación electoral se determinó que después de 2016, los periodos serán de cuatro años. 
 
La dirigencia del PRD anunció alianzas con el PAN en 53 municipios, entre ellos 30 gobernados actualmente por el 
tricolor. A su vez, Convergencia y el Partido del Trabajo (PT) se coligaron para postular candidatos comunes en 60 
ayuntamientos y vaticinaron que podrían ganar juntos en 15. 
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Este día, estos partidos registraron sus respectivos proyectos de coalición ante el Instituto Estatal Electoral, que 
fijó como fecha límite el 26 de marzo para realizar este trámite. 
 
En tanto, el PRI esperará hasta el último momento si concreta alianzas con el Partido Verde y el Partido Nueva 
Alianza, los cuales han puesto más obstáculos, luego que en las pasadas elecciones a gobernador y diputados 
locales, ocurridas el 4 de julio del año pasado, los priístas acusaron a los panalistas de “traidores”, por no haber 
trabajado en favor de sus candidatos comunes y atacar a los del PRI. 
 
De los 84 municipios hidalguenses, el PRI gobierna 16 y otros 38 en coalición con el Panal; mientras que el PRD 
tiene 14 ayuntamientos, nueve el PAN, cinco el Partido Verde, dos el PT y uno Convergencia. 
 
 
 
Ante los retrasos, desde enero se está multando a la constructora encargada de la obra, afirma Arroyo 

Llueva o truene, el día 31 sesionaremos en la nueva sede: 
vicepresidente del Senado 
El traslado será paulatino; prevé que en abril se hayan mudado todos los legisladores y personal de apoyo 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 16 
 
A pesar de detalles que no acaban de resolverse, los senadores están dispuestos a mudarse a su nueva sede, aun de 
manera paulatina, pero comenzar a sesionar ya el próximo día 31 en el edificio de Reforma e Insurgentes. “Vamos 
a estar ese día ahí, llueva o truene”, sostuvo el vicepresidente del Senado, Francisco Arroyo Vieyra. 
 
Destacó que el traslado será paulatino, con el propósito de que para abril los senadores, su personal de apoyo y los 
trabajadores de esa cámara laboren ya en el inmueble que habrá de sustituir a la casona de Xicoténcatl. 
 
La presidencia del Fideicomiso para la Construcción y Equipamiento de la Sede Senatorial, de la que desde el 
inicio de la legislatura se había encargado el panista José González Morfín, pasó al priísta a Fernando Castro, 
quien “le va a pelar los dientes a la constructora para que no haya más retrasos”, comentó Arroyo. 
 
Rechazó una versión en el sentido de que construirán un nuevo edificio. “Eso es absurdo; lo que haremos es 
terminar de arreglar la Plaza Pasteur –adjunta a la nueva sede–, como ofrecimos al Gobierno del Distrito Federal; 
dignificar las calles aledañas y lo que era el Run Run (cabaret), que algunos senadores recuerdan de sus 
mocedades”. 
A partir de fin de mes –dijo– van a usar el salón de sesiones y una parte muy importante del edificio. Otros pisos 
se ocuparán conforme la constructora los vaya entregando, pero la idea es que en abril ya se haya completado la 
mudanza. Incluso, reveló que convocó a que la Comisión Permanente, que se instalará el último día de abril, 
sesione en la nueva sede. 
 
“Tenemos contratada hasta abril la Torre del Caballito, y seguramente vamos a sentarnos a negociar con la 
constructora”, a la que desde enero se están imponiendo multas por los retrasos en la entrega de la obra, y planean 
exigirle que se haga cargo del costo de las rentas que el Senado debió seguir pagando. 
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El senador Arroyo Vieyra consideró que al arquitecto yucateco Javier Muñoz Menéndez “le quedó grande la obra”, 
y por ello surgieron muchos detalles que han tenido que arreglarse. Desde que no había mingitorios y muchos 
detalles en el salón de plenos, entre ellos que el orador tapaba al presidente de la mesa directiva. 
 
Agregó que sólo están esperando que el Gobierno del Distrito Federal dé la autorización para ocupar el edificio, lo 
que esperan ocurra en los próximos días. 
 
 
 

Posible, un cambio en el país, asegura Cárdenas 
 
Ernesto Martínez Elorriaga 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 27 de marzo de 2011, p. 7 
 
Morelia, Mich., 26 de marzo. Es posible remontar las políticas oficiales que generaron millones de pobres, un 
desempleo de casi 50 por ciento de la población económicamente activa y 35 mil asesinatos, al desbordarse la 
delincuencia organizada; pero el cambio en tal escenario sólo será posible si lo busca una mayoría política que se 
articule y construya para superar democráticamente a los responsables del desastre nacional, afirmó Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano. 
 
Al fungir como orador oficial en la ceremonia luctuosa de Natalio Vázquez Pallares, líder moral y tres veces 
candidato presidencial del Partido de la Revolución Democrática (PRD), afirmó que sigue vigente la lucha tanto 
por una democracia igualitaria más allá de lo electoral, como por la soberanía nacional hasta ejercitarla sin 
limitaciones de minorías locales o imposiciones del exterior. 
 
La crisis instaurada hace tres décadas impide el crecimiento, se profundiza cíclicamente y produjo no sólo una 
progresiva desigualdad social que figura entre las mayores del mundo, sino una pobreza que abarca más de tres 
cuartas partes de la población, evaluó Cárdenas durante el acto al que también acudió el gobernador Leonel 
Godoy, en el monumento al defensor social michoacano fallecido el 26 de marzo de 1981. 
 
Además afirmó que la actual etapa se caracteriza por una conducción sin brújula, pero no es una fatalidad sin 
salida, sino el producto buscado y consciente de las políticas de Estado que dejan indefenso y debilitan al país 
frente a los embates del exterior, poniéndolo al servicio de intereses ajenos. 
 
Tales políticas, dijo, fueron concebidas no sólo para concentrar la riqueza en unos cuantos y trasladarla al 
extranjero, sino también para desmantelar la economía y poner a disposición de Estados Unidos una reserva cada 
vez mayor de mano de obra barata. 
 
Alertó sobre la pretensión de dar a intereses contrarios al país el aprovechamiento de los recursos petroleros bajo 
los esquemas de incentivos. 
 
Contra la consulta y la alianza 
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Sobre el proceso mexiquense, dijo que le gustaría un triunfo de Alejandro Encinas, y aclaró que no participará en 
actividad donde confluya el PAN, pues no apoya la consulta ciudadana de este domingo ni las alianzas con éste, ya 
sea en el estado de México u otra entidad e inclusive si el candidato es perredista, dado que tal proyecto es 
improcedente, contraviene estatutos y principios del PRD, además de que eso debilita al partido. 
 
 
 

El Despertar 
 
Morena: entre la ética y el pragmatismo 
 
José Agustín Ortiz Pinchetti 
 
El conflicto” entre principios y pragmatismo político da para mucho. Los principios son fijos e inmutables. Kant 
decía que eran como las estrellas en el cielo nocturno. Están inscritos en la conciencia humana y son universales. 
Los “valores” contradicen muchas veces a los principios, son criterios impuestos por la cultura, la moda, las ideas 
de la clase dominante. Se dice que los políticos practican el maquiavelismo: que el fin justifica los medios. Sin 
embargo, el político de altura no puede descuidar ninguno de los dos requerimientos: si traiciona los principios, 
puede triunfar a corto plazo pero pierde el destino y el prestigio, y si descuida la eficacia, los adversarios y la 
realidad lo derrotarán. El consejo evangélico apunta al equilibrio: “sed puros como palomas y astutos como 
serpientes”. 
 
Ejemplos: Benito Juárez. Tenía como estrella polar la soberanía nacional y le fue fiel. Pero practicó la política con 
astucia, decisión y valentía. Así triunfó entre los liberales, algunos más brillantes que él, y derrotó a los 
reaccionarios, restauró la República y es considerado el mayor héroe de México. 
 
Lázaro Cárdenas del Río fue leal al interés de la nación y llevó a la máxima realización posible el programa de la 
Revolución. Pero para triunfar en la nacionalización del petróleo se movió en zigzag con astucia felina, sin cometer 
un solo error. Fue un pragmático ético y el mejor presidente del siglo XX. 
Francisco Madero es el político más limpio de nuestra historia. Creyente devoto en la democracia, resultó un hábil 
organizador de una rebelión política. Ya en la práctica del poder siguió fiel a los principios pero mostró debilidades 
y contradicciones que le costaron la vida. 
 
El Movimiento Regeneración Nacional (Morena) intenta ser fiel a los principios democráticos y al interés popular, 
pero en forma simultánea debe defenderse de los enemigos de dentro y de fuera y levantar una enorme 
organización. Un buen indicio de que lleva buen rumbo fue el espléndido acto en que se presentó el Proyecto 
Alternativo de Nación el pasado domingo 20. Todos los que asistimos lo recordaremos. No sólo las propuestas 
sintetizan una verdadera y única alternativa a la decadencia de nuestra sociedad, sino además se mostró 
organización, puntualidad, entusiasmo, autogestión: eficacia política. Este acto contrastó con el desaguisado en la 
elección de la dirigencia del PRD, donde no hubo proyecto alguno salvo lograr posiciones, hasta llegar a una 
solución medio esquizofrénica. “Quien traiciona los principios en aras de los intereses termina por perder los 
principios y los intereses”. 
 
joseaorpin@hotmail.com 
 
 

mailto:joseaorpin@hotmail.com
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El PRI contra los trabajadores 
 
Arnaldo Córdova 
 
Todo mundo ha podido saber del modo tortuoso en que transitó la reforma laboral del PRI. Su bancada en la 
Cámara de Diputados presentó, en diciembre de 2010, un proyecto que, en su momento, fue ampliamente 
discutido, sobre todo por los profesionales del derecho del trabajo. No era perfecto (nada lo es), pero al menos 
todavía se compadecía de la esencia del derecho laboral. Se sabe que el mediocre que coordina la fracción, en lugar 
de discutir la iniciativa con los representantes de los demás partidos, fue sumisamente a someter el proyecto a los 
abogados de la Coparmex y del Consejo Coordinador Empresarial. 
 
Los abogados patronales deshicieron la iniciativa y la corrigieron en todo su texto. Rojas, como un beodo, aceptó 
todas las observaciones patronales e impuso a su bancada el proyecto corregido y aumentado por los 
representantes patronales. No le importó que su famélico sector “obrero” protestara por la imposición ni, 
tampoco, que la opinión pública se le echara encima por su villanía. Se dice que no es más que un gato de Salinas. 
Sí es cierto, pues Salinas es el verdadero promotor de esta infame reforma laboral que trastoca todos los principios 
de justicia social que informan al derecho del trabajo. Eso, en realidad, ya no puede extrañar a nadie. 
 
También es ya harto sabido que la iniciativa reaccionaria del PRI es casi una copia de la que presentó en su 
momento el gorila que despacha en la Secretaría del Trabajo. No hay, luego entonces, misterio alguno en la 
intención de los priístas de obsequiar las exigencias de los patrones en materia laboral. Se les está haciendo la 
faena y preparando la mortaja de los trabajadores de México que, de aprobarse esta reforma, quedarán, sin medios 
términos, en la más completa indefensión. El PRI ha echado marcha atrás del modo más ignominioso y 
desvergonzado que pueda imaginarse respecto de su propuesta de diciembre pasado. 
 
Tres son los pilares de la propuesta priísta: uno, la legalización para todos los efectos de la terciarización, 
subcontratación, intermediación o outsourcing, como se le prefiera llamar, que consiste en contratar mano de obra 
que se vende a un tercero, llamado beneficiario. Eso es una vieja práctica laboral en Estados Unidos, pero en 
México nunca existió hasta que, por la vía de los hechos, empezó a darse, precisamente, desde la época de Salinas. 
El nuevo artículo 15 bis que propone el PRI define y legitima legalmente esa forma de obtención de mano de obra. 
Establece, desde luego, que deberá formalizarse por escrito, estableciendo “la manera en que se garantizarán los 
derechos laborales y de seguridad social de los trabajadores involucrados”. 
 
El problema es que, en la práctica, no hay modo de constatar que esos derechos quedarán garantizados, porque la 
relación se reduce a un vínculo puramente personal del trabajador con su intermediario y no puede constar en un 
contrato formal de trabajo. Además, existe ya una práctica muy amplia en la que la informalidad de las relaciones 
de trabajo intermediado domina en todos los aspectos. Es ahí donde podemos ver la importancia que reviste la 
contratación colectiva, vale decir, el acuerdo que se establece entre un patrón y un representante legal y 
reconocido de los trabajadores, o sea, el sindicato. En la intermediación el trabajador queda totalmente 
desamparado, no sólo porque carece de instrumentos eficaces para su defensa, sino porque no puede contratar 
sobre sus derechos, puestos en la inopia total. 
 
Mediante la intermediación, el trabajador es convertido en una miserable carne de cañón que es vendida no por el 
trabajador poseedor de su fuerza de trabajo, sino por uno que se sustituye a su voluntad y que es el intermediario. 
El que contrata es éste y no el trabajador. 
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El que decide del destino de la relación laboral es el intermediario, no el trabajador. Mediante ese modo de 
contratación, el trabajador es despojado de todos sus derechos y sólo puede reclamarlos ante uno que no puede 
darle ninguna satisfacción, vale decir, de nuevo, el intermediario. Que el PRI, partido al que todavía pertenece la 
mayoría de los sindicatos del viejo movimiento obrero presente esa iniciativa, está aceptando que los sindicatos, 
incluidos los suyos, ya no sirven absolutamente para nada. 
 
El segundo pilar de la iniciativa priísta radica en la anulación de los derechos de defensa de los trabajadores en los 
conflictos laborales y en la limitación de la representatividad de las organizaciones de los trabajadores. Sin 
presentar propuestas que fijen la obligatoriedad de acortar el tiempo en que los juicios laborales deben ser 
resueltos, la iniciativa priísta acorta a un año (la propuesta panista fijaba el término en seis meses) el pago de 
salarios caídos. Como se ha comentado, sobre todo por parte de abogados laboralistas, el término de duración de 
un juicio va siempre en torno de los cinco años. Ello significa despojar a los trabajadores de todo medio de 
resistencia. 
 
La iniciativa priísta va contra la representación sindical efectiva en más de un sentido, pero, en particular, contra 
los sindicatos gremiales que, como todo mundo sabe, son la inmensa mayoría de los sindicatos, sobre todo del 
PRI. El artículo 388 establece que un contrato colectivo que aglutine a todas las profesiones y oficios de los 
trabajadores de las empresas o establecimientos no podrá dividirse para cada gremio. Basta que los empresarios 
decidan con quienes quieren contratar para que su voluntad se haga ley. En Monterrey, el reino de los sindicatos 
blancos, eso es el verdadero orden del trabajo. Y hoy los priístas nos lo proponen como la regla general de la 
contratación colectiva del trabajo. 
 
El tercer pilar de la iniciativa priísta de reforma laboral es la preservación del régimen sindical que es propio del 
PRI y que, en otras épocas, hizo la clave de su sistema de dominación de masas. La propuesta panista, por lo 
menos, esbozaba unos cuantos lineamientos de democratización de la vida sindical. Desaparecían, por ejemplo, las 
votaciones abiertas que se prestaban a la manipulación de la voluntad de los trabajadores y se establecían diversos 
mecanismos de control de la vida sindical que, en apariencia, tendían a democratizar y transparentar la vida 
sindical. A los priístas, muy naturalmente, les parece que debe preservarse el viejo aparato sindical con todos sus 
vicios y su modo arbitrario y autoritario de funcionamiento. 
 
Se podrían citar muchos otros detalles de la propuesta priísta de reforma laboral que provocarían náuseas. Cuando 
se denuncia la derechización del PRI, sobre todo, desde la época de Salinas, nada viene a reforzar esa idea como 
esta iniciativa que a los mismos priístas pone los pelos de punta. Aunque a ellos no les debe importar mayormente, 
acciones como la que da lugar a esta iniciativa y, en particular, los entretelones en medio de los que se cocinó, 
demuestra palmariamente que los priístas son tan reaccionarios y derechistas como los mismos panistas y, 
muchas veces, como en su línea sindical, peores que ellos. Cuando decimos que el PRI y el PAN son lo mismo, 
estamos en lo cierto. El único problema es saber, en cada caso, cuál de ellos es el peor. 
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dDuplican salarios 
y mejoran prestaciones
de militares en sexenio
de Felipe Calderón

Benito Jiménez

Para evitar que abandonen las 
Fuerzas Armadas y levantar la 
moral de los soldados que com-
baten el crimen organizado, en el 
actual sexenio se ha duplicado 

su salario... y la deserción ha 
caído en 71 por ciento.

Para ello, el Gobierno 
del Presidente Felipe Cal-
derón ha tenido que elevar 
hasta en 107 por ciento el 
sueldo de la tropa.

Además, la ha be-
neficiado con mejoras 
a sus créditos hipoteca-
rios, becas a los hijos de 
militares y bonificacio-

nes extras.
Los soldados que 

combaten el narco gana-
ban un promedio de 4 mil 

pesos en diciembre de 2006. Aho-
ra perciben 8 mil 698 pesos men-
suales, de acuerdo con los tabula-
dores de haberes de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

En tanto, un cabo recibe 9 mil 

Cae 71% cifra de quienes desertan

Abate Sedena
... la deserción

Se van menos
Número de soldados  
que han desertado:

Destapa el PRI a Eruviel Ávila

Repunta
el ITAM

Explota en tiroteo
tráiler con armas

El intenso tráfico, el calor y la falta de viento provocaron ayer 
que los niveles de ozono alcanzaran los 160 puntos Imeca en 
el suroeste del DF, por lo que fue activada la precontingencia 
ambiental. Hoy no podrán circulan, entre las 5:00 y las 11:00 
horas, los autos particulares con placas foráneas que no 
cuenten con holograma cero o doble cero. CIUDAD 1

AlertA AmbientAl en DF

Espacios 
para leer
Para los amantes de 
la lectura, tenemos 
propuestas de escritores, 
talleres y editoriales.
d podcast

extras de hoy:

DE VIAJE!

Belleza 
profunda
Sumérjase en Cancún 
con una visita al Museo 
Subacuático, el Arrecife 
Mesoamericano 
y la Isla Contoy.
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920 pesos al mes; un sargento, 10 
mil 485; un teniente, 17 mil 543; 
un capitán, 36 mil 337; un mayor, 
43 mil 282; un teniente coronel, 
56 mil 740; un coronel, 88 mil 513, 
y los Generales, entre 116 mil 975 
y 174 mil 31 pesos.

“El reclutamiento dejó de ser 
un problema. Antes había algu-
nas vacantes, pero ahora ha dis-
minuido porque la deserción ca-
yó. En buena parte se ha debido 
a que se les ha levantado la mo-
ral de los soldados con incremen-
tos y prestaciones”, indicó un je-
fe militar.

 Javier Oliva, especialista en 

Fuerzas Armadas, indicó que la 
moral del Ejército es alta pese a 
las condiciones adversas a las que 
está expuesto.

“Está (Calderón) en esa lu-
cha, pero siguen sin la cobertura 
jurídica de las reformas a la Ley 
de Seguridad Nacional. Entonces, 
al menos que tengan el respaldo 
presupuestal. El respaldo de me-
didas de políticas sociales es muy 
importante. Hay estudiantes mili-
tares que están becados en el Tec 
de Monterrey y en la Ibero. Esto 
da posibilidades para que haya un 
reforzamiento de la moral.

“Creo que el Presidente se es-
tá dando cuenta de que, si bien es 
cierto que, por un lado, el recono-
cimiento o el aval jurídico no lo 
está logrando trabajar en el Con-
greso de la Unión, sí está tenien-
do ese compromiso de dar apoyo 
a la moral del Ejército.

“Son medidas que ojalá sean 
permanentes y no sólo sean anun-
cios al calor de la lucha contra 
el narcotráfico”, advirtió Oliva, 
quien es asesor del Colegio de 
Defensa Nacional.

Actualmente, un militar tie-
ne también como beneficios su 
afiliación y la de sus familiares al 
Instituto de Seguridad Social pa-
ra las Fuerzas Armadas Mexica-
nas y fondos de ahorro para su re-
tiro, baja o fallecimiento.

NACIONAL 6

dMueren tres sicarios

en Nuevo Laredo

al estallar cargamento 

que custodiaban

REFORMA / Staff

NUEVO LAREDO.- Durante un ti-
roteo entre militares y sicarios, un 
tráiler cargado de armamento ex-
plotó y provocó la muerte de los 
tres gatilleros que custodiaban las 
armas. Los dos conductores del ve-
hículo fueron detenidos.

Tras el enfrentamiento, fue-
ron asegurados un lanzacohetes 
RPG-300 –considerado antitan-
ques y con un alcance de hasta 300 
metros–, 17 granadas, 40 armas  

–31 de ellas largas–, 156 cargado-

res, equipos de radiocomunicación 
y celulares.

Aunque la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) no preci-
só la hora, informantes policiacos 
afirmaron que el enfrentamiento 
se inició a las 23:45 horas del vier-
nes en la carretera nacional Nuevo 
Laredo-Monterrey a la altura del 
kilómetro 13, al sur de la ciudad.

“Al efectuar reconocimientos 
terrestres”, detalla la Sedena en 
un boletín, “(los militares) obser-
varon un tráiler que era conduci-
do en forma errática.

“Ante este hecho, el personal 
militar procedió a marcarle el al-
to a fin de efectuarle una inspec-
ción y, al intentar abrir la caja de 
dicho tractocamión, del interior 
de la misma se efectuaron dispa-
ros con armas de fuego en contra 
del personal militar, por lo que en 
defensa de su integridad física se 

repelió la agresión”.
Tras una detonación en el in-

terior de la caja, se provocó un in-
cendio, por lo que la mayor par-
te del arsenal transportado quedó 
inservible, de acuerdo con la ver-
sión militar.

Los informantes indicaron que 
el tráiler es de la empresa Trans-
portación Frayre de Nuevo Lare-
do; la caja cuenta con la placa 696 
7EG, del Estado de Oklahoma.

Sin embargo, las fuentes des-
cartaron que el arsenal proviniera 
en ese momento de Estados Uni-
dos, ya que estimaron que habría 
salido de una casa de seguridad 
en la que estuvieron acumulan-
do las armas.

Tras este hecho se registraron 
narcobloqueos en las entradas y 
salidas de Nuevo Laredo.

NACIONAL 8 

REFORMA / Staff

El Instituto Tecnológico Autóno-
mo de México (ITAM) recupe-
ró lugares en la evaluación que 
anualmente realizan empleado-
res a través de la encuesta de Gru-
po Reforma Las Mejores Univer-
sidades 2011.

Dicha institución colocó las 
carreras de Administración, Eco-
nomía, Contaduría y Relaciones 
Internacionales en el primer lu-
gar del ranking y se convirtió en la 
universidad con el mayor número 
de sitios de honor este año.

En 2010, sólo la carrera de 
Contaduría del ITAM alcanzó esa 
posición.

Este año, por primera oca-
sión, la encuesta se amplió para 
evaluar 13 carreras entre univer-
sidades de Guadalajara y 10 en el 
Estado de Puebla.

El Instituto Tecnológico de 
Estudios Superiores de Monte-
rrey (ITESM) también obtuvo un 
repunte significativo.

Ingeniería Electrónica, Mer-
cadotecnia y la Licenciatura en 
Sistemas del Tec de Monterrey 
recibieron las calificaciones más 
altas de los empleadores, mien-
tras que en 2010 sólo Adminis-
tración tuvo tal distinción.

Con tres carreras en primer 
lugar cada una, también están la 
Universidad Panamericana y la 
Ibero.

En tanto, la UNAM tiene la 
primera posición en Psicología y 
Comunicación-Periodismo. 

UNIVERSITARIOS

Sandra García  
y Míriam Acevedo

ECATEPEC.- El Alcalde Eruviel 
Ávila anunció ayer su inscripción 
como candidato único del PRI 
para la Gubernatura del Estado 
de México luego de concretarse 
un acuerdo de unidad.

La nominación fue orques-
tada por el Gobernador Enrique 

Peña Nieto la madrugada de ayer 
en un cónclave en Casa Estado 
de México.

Previo a ese encuentro, du-
rante la semana, los aspirantes 
Luis Videgaray, Ernesto Nemer, 
Ricardo Aguilar, Alfredo del Ma-
zo y Azucena Olivares habían pla-
ticado por separado con el Man-
datario mexiquense.

A la reunión de ayer, convo-
cada por Peña, asistieron Ávila y 

los otros cinco precandidatos.
“Mis compañeros aspiran-

tes fueron declinando y las cir-
cunstancias nos fueron favore-
ciendo. Yo siempre estuve echado 
pa’delante, siempre seguí anima-
do en el proceso, y ése fue el se-
creto”, dijo en entrevista el Edil 
de Ecatepec, quien solicitó licen-
cia al cargo.

NACIONAL 4 y 5

FueNte: Sedena

2006 2007 2008 2009 2010

16,405
16,641

9,112

4,764

Domingo

27 de Marzo 
del 2011
México, d.F. 

Con dos goles 
de “El Chicharito” 
y otro de Guardado, 
el Tri despachó 
3-1 a Paraguay.
PágInAs 1 A 6

Las mejores
Primeros lugares que obtuvieron 
las siguientes universidades:

d El tráiler y la mayoría de las armas que contenía quedaron destrozados.

6,879

EnFOQUE

Una vida 
llevada al cine
Mario Flores vivió en 
EU en el “corredor de 
la muerte” 18 años. 
Libró el patíbulo y hoy 
asesora a migrantes.
PágInAs 8 A 11

ITAM	 4

ITESM	 3

U.	Iberoamericana	 3

U.	Panamericana	 3

UNAM	 2

U.	La	Salle	 2

U.	del	Claustro	 1

TOP

 Sus caderas...
    ¡y sus millones!
 Sus caderas...

shakira

$ 15.00

170 páginas, 
11 secciones

año 18
Número 6,303

CIUDAD

Estatuas 
vivientes
Parecen de metal o 
de roca y que nada 
las conmueve, pero 
viven una odisea para 
ganarse una propina.
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Miguel Ángel Granados Chapa (11) • Gabriel Zaid, Isabel Turrent, Eduardo 
Huchim (12) • Rubio, Pardinas (13) • Flota (10) • Vargas Llosa (Int. 17)
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Atiza Moreira pleito; irá a reunión con Félix 
 
(27 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
Tras aplaudir que el titular de Sedesol, Heriberto Félix, haya aceptado dialogar sobre los índices de pobreza en 
México, el líder nacional del PRI, Humberto Moreira, acusó al funcionario de tender una "cortina de humo" con 
declaraciones sin sustento. 
 
Y es que el viernes, el Secretario Félix dio a conocer que invitó al priista a sentarse a dialogar el próximo jueves 
para tratar el tema sobre pobreza, pero insistió en las críticas a las administraciones priistas. 
 
En entrevista en Coahuila, estado que fue gobernado por Moreira, el titular de Sedesol señaló la importancia de 
recordar qué pasó en décadas anteriores en materia de pobreza, pues dijo, en 1995 se llegaron a gestar arriba de 70 
millones de pobres. 
 
"A veces dicen que es historia, y yo concuerdo que es historia pero quien no conoce la historia corre el riesgo de 
volver a repetirla. Y yo soy de los que no quisiera volver a repetir la historia', dijo. 
 
Ayer, Moreira envió una carta Heriberto Félix en la que agradece que después de varios llamados el funcionario 
acepte escuchar las voces que reclaman modificar las acciones que el gobierno federal ha implementado y que 
hasta ahora han sido todo un fracaso. 
 
"Agradezco que finalmente el Secretario de Desarrollo Social tenga la disposición de escuchar lo que he solicitado 
con insistencia: reunirnos para construir los acuerdos que nos lleven a resolver los graves problemas del país", 
dijo. 
 
En la misiva, el líder priista lamentó que el titular de la Sedesol no conozca los datos del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) que retratan el por qué México ha fracasado en los últimos 
años en el combate a la pobreza. 
 
"Un secretario ausente de la realidad no puede aplicar las medidas para que los 54 millones de mexicanos pasen 
de su condición de pobreza a un nivel social y económico diferente", remarcó el dirigente. 
 
Propuso a Félix consultar detenidamente los datos del Coneval, sobre todo los del estado de Coahuila, donde las 
cifras para desarrollar obras de combate a la marginación social revelan que el Gobierno federal participó con el 6 
por ciento, el municipal con 7 por ciento y el estatal con 87 por ciento. 
 
En la misiva, Moreira subrayó los avances en el Estado de Coahuila sobre el combate a la desigualdad. 
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Cede Del Mazo a pesar de ventaja 
 
Lorena Morales 
 
(27 marzo 2011).- Corresponsal 
  
HUIXQUILUCAN.- Alfredo del Mazo declinó sus aspiraciones para ser el candidato del PRI a la Gubernatura 
mexiquense a pesar de su ventaja en encuestas. 
 
Apenas el jueves pasado, la encuesta realizada por Grupo REFORMA posicionó a Del Mazo por encima de Eruviel 
Ávila e inclusive, por arriba del Alejandro Encinas, quien se registró como aspirante por el PRD. 
 
Ayer, el Alcalde de Huixquilucan aseguró que su declinación respondió a una decisión personal y no a presiones de 
la cúpula priista. 
 
"Haciendo un análisis de mis legítimas aspiraciones a ser Gobernador del Estado de México y haciendo una 
evaluación de las condiciones, he decidido sumarme a la mejor opción que representa Eruviel Ávila y lo hago 
convencido y con entusiasmo y con ganas de sumar y ayudar para que él encabece los esfuerzos del partido y 
seguro estoy de que ganaremos las próximas elecciones", dijo tras conocerse que el Alcalde de Ecatepec sería el 
candidato de unidad del PRI. 
 
Apenas el lunes, Del Mazo había externado públicamente su intención de ser candidato. Ayer dijo que hizo a un 
lado sus intereses personales para privilegiar a su partido. 
 
También rechazó que Eruviel Ávila haya amagado con irse a la Oposición, si no le daban la candidatura. 
 
"Estoy convencido que él siempre fue muy claro en sus convicciones, es un hombre de principios, es un hombre de 
valores, de lealtades y siempre manifestó su absoluto compromiso de encauzar los trabajos del partido, 
independientemente de la decisión de partido", acotó. 
 
Integrante del denominado Grupo Atlacomulco, Del Mazo fue cuestionado sobre si su apellido fue un obstáculo, 
más que una ventaja. 
 
"Independientemente de cualquier circunstancia externa, es una decisión personal, haciendo una evaluación de la 
circunstancia y convencido de que es lo mejor, lo hago por convicción personal", señaló. 
 
También Azucena Olivares, la Alcaldesa de Naucalpan que apenas el viernes había asegurado que seguía en la 
contienda, anunció su declinación en una conferencia donde destacó el perfil de Eruviel Ávila. 
 
Recordó por ejemplo que ganó dos veces la Presidencia Municipal de Ecatepec, derrotando al PRD y al PAN. 
 
Además, dijo, ha sido dirigente estatal, líder de los diputados de su partido y presidente de la Federación Nacional 
de Municipios de México (FENNAM) y actual vicepresidente de la Asociación de Municipios de México. 
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Finalmente se congratuló de que el PRI tenga por primera vez un candidato emanado del Valle de México y de lo 
que calificó como cultura del esfuerzo y del trabajo en las calles. 
 
 
 
 

Destapa el PRI a Eruviel Ávila 
 
Sandra García y Míriam Acevedo 
 
(27 marzo 2011).- ECATEPEC.- El Alcalde Eruviel Ávila anunció ayer su inscripción como candidato único del PRI 
para la Gubernatura del Estado de México luego de concretarse un acuerdo de unidad. 
 
La nominación fue orquestada por el Gobernador Enrique Peña Nieto la madrugada de ayer en un cónclave en 
Casa Estado de México. 
 
Previo a ese encuentro, durante la semana, los aspirantes Luis Videgaray, Ernesto Nemer, Ricardo Aguilar, Alfredo 
del Mazo y Azucena Olivares habían platicado por separado con el Mandatario mexiquense. 
 
A la reunión de ayer, convocada por Peña, asistieron Ávila y los otros cinco precandidatos. 
 
"Mis compañeros aspirantes fueron declinando y las circunstancias nos fueron favoreciendo. Yo siempre estuve 
echado pa'delante, siempre seguí animado en el proceso, y ése fue el secreto", dijo en entrevista el Edil de 
Ecatepec, quien solicitó licencia al cargo. 
 
 
 

Usa origen humilde como bandera 
 
Miriam Acevedo 
 
(27 marzo 2011).- Corresponsal 
  
ECATEPEC.- Eruviel Ávila ha usado su origen humilde como carta de presentación para aspirar a la Gubernatura 
del Estado de México por el PRI. 
 
Oriundo del pueblo de San Pedro Xalostoc, ha subrayado que creció dentro de una familia necesitada, lo cual lo 
obligó a trabajar desde los 12 años con su padre, Raúl Ávila, como cobrador de un autobús, un Ford modelo 1974, 
y luego a aprender el oficio de cortador de vidrios. 
 
"Gracias a Dios, a mi familia, a este negocio familiar, en el que teníamos que trabajar nosotros, mis hermanos 
estudiaron una licenciatura, mis hermanas, yo una carrera, con mi padre y mi madre nos abrimos una 
oportunidad de vida, a base de esfuerzo, nada fácil", narró esta semana, cuando recordaba su orígenes y colocó el 
cristal a un camión, parecido al de su progenitor. 
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En ese aprendizaje, dijo, recibió múltiples regaños de su papá y de su hermano Raúl, pues al astillar el vidrio, éste 
se echaba a perder y generaba pérdidas económicas que en ocasiones no hacían sustentable su negocio. 
 
Ahora, con 41 años de edad, Ávila Villegas es Maestro y Doctor en Derecho por la UNAM. 
 
Dice que descubrió su interés por el servicio público a los 20 años de edad, cuando realizó el servicio social al 
Ayuntamiento de Ecatepec. 
 
De ahí vinieron cargos como secretario del Ayuntamiento (1994-1996); diputado local (1997-2000 y 2006-2009); 
subsecretario de Gobierno del Estado de México en la región de Nezahualcóyotl (2001-2002), Presidente 
Municipal (2003-2006 y 2009-2012), así como presidente de la Federación Nacional de Municipios de México, la 
cual que agrupa a mil 510 municipios del País. 
 
Actualmente divorciado, Ávila Villegas es padre de 4 hijos, Isis, Raúl, Eruviel y Montserrat, a quienes en repetidas 
ocasiones lleva a las actividades que encabeza en las diversas colonias de Ecatepec. 
 
 
 

Definen candidato en cena con Peña 
Dejan en el camino a cinco aspirantes. Gana Alcalde de Ecatepec la candidatura de unidad en PRI 
 
Miriam Acevedo y Sandra García 
 
(27 marzo 2011).- Corresponsales 
  
TOLUCA.- Durante la semana, Enrique Peña Nieto tejió un acuerdo de unidad para que Eruviel Ávila, se registre 
este domingo como el candidato único del PRI para sucederlo en la Gubernatura del Estado de México. 
 
La estrategia concluyó la madrugada de ayer, en un cónclave en Casa Estado de México, al cual acudieron los seis 
aspirantes a la candidatura priista. 
 
Además de Eruviel Ávila, Alcalde de Ecatepec, frente a Peña estaban los ahora ex aspirantes Luis Videgaray, 
Ernesto Nemer, Ricardo Aguilar, Alfredo Del Mazo y Azucena Olivares. Ahí confirmaron su declinación. 
 
En el transcurso de la semana, cada uno de ellos había tenido una plática en privado con Peña Nieto; de esos 
encuentros se concretó el jueves la declinación pública de Luis Videgaray, presidente de la Comisión de 
Presupuesto de la Cámara de Diputados federal, y Ernesto Nemer, coordinador del tricolor en el Congreso local. 
 
De los cuatro que quedaban, Del Mazo era el mejor posicionado en las encuestas, pero eso no valió. 
 
Ya la víspera, el precandidato del PRD al Gobierno estatal, Alejandro Encinas, fustigó la ascendencia de Del Mazo, 
a quien calificó como el "candidato de la realeza" y cuya nominación, continuó el perredista, significaba un 
desprecio a la militancia priista. 
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También el delegado especial del PAN para la elección del Edomex, Javier Corral, calificó a Del Mazo como un 
candidato débil y refirió como su único mérito ser hijo y nieto de ex Gobernadores del Estado. 
 
Ayer, Peña optó por que un priista del Valle de México fuese el elegido y, con ello, se rompió la tradición de que las 
candidaturas a Gobernador por parte del tricolor recayeran en miembros del Grupo Atlacomulco. 
 
A ese grupo, ubicado en el Valle de Toluca, han sido ligados Gobernadores como Alfredo del Mazo Vélez, Carlos 
Hank González, Alfredo del Mazo González, Ignacio Pichardo Pagaza, Emilio Chuayffet, César Camacho Quirós, 
Arturo Montiel y el propio Enrique Peña. 
 
Pero en la reunión que comenzó el viernes por la noche y terminó la madrugada del sábado, ganó Eruviel Ávila, 
quien en el transcurso del día solicitó licencia como Alcalde de Ecatepec durante una sesión de Cabildo donde no 
hubo objeciones. 
 
"Hay un gran Valle de México en el que me siento orgulloso de haber nacido, donde hay una gran necesidad, pero 
me siento muy orgulloso del Valle de Toluca, de su forma de hacer política; no creo en la tesis de los dos valles, es 
un mismo Estado de México, todos somos hermanos mexiquenses, estaré buscando la confianza de los delegados 
del Valle de México y Toluca", dijo Ávila ya durante una conferencia de prensa. 
 
Priistas consultados coincidieron en que con esa acción, el Mandatario mexiquense afianzó su estrategia electoral 
con miras a la elección presidencial de 2012, para la cual se perfila como candidato de su partido. 
 
   
Reaccionan en Twitter 
  
Los priistas mexiquenses que se quedaron en el camino felicitaron a Eruviel Ávila:  
  
Azucena Olivares 
Alcaldesa de Naucalpan 
  
"@Eruviel_Avila representa la unidad de los priistas mexiquenses, es un hombre triunfador que será un excelente 
Gobernador. Pude comprobar su extraordinario liderazgo al frente de la bancada cuando fuimos diputados en la 
LVI legislatura". 
 
Username: @AzucenaOlivares 
  
  
  
Alfredo Del Mazo 
Edil de Huixquilucan 
  
"Apoyo con entusiasmo y me sumo a quien representa la mejor opción para encabezar a nuestro partido, mi amigo 
@Eruviel_Avila, un hombre de convicciones, de principios, de trabajo, que triunfará en las próximas elecciones 
del #Edomex". 
 
Username: @alfredodelmazo 
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 Luis Videgaray 
Diputado federal 
  
"Nacido en Ecatepec, hijo de un chofer de transporte, fue colocador de vidrios. Luego Doctor en Derecho. Será 
Gobernador: @eruviel_avila. Con gran entusiasmo le expreso todo mi apoyo a Eruviel, quien ganará el 3 de julio". 
 
Username: @LVidegaray 
  
  
Ernesto Nemer 
Coordinador del PRI en el Congreso local 
  
"Muy estimado @eruviel_avila, sé que pediste licencia esta mañana para separarte de tu responsabilidad como 
Alcalde para registrarte como candidato de unidad de nuestro partido y contender el próximo 3 de julio. No tengo 
duda de que serás un gran Gobernador". 
 
Username: @ErnestoNemer 
  
  
 Ricardo Aguilar 
Presidente estatal del PRI 
  
"Felicidades @eruviel_avila, expreso mi Lealtad a Enrique Peña Nieto y a mi Partido!! Vamos adelante!!" 
  
Username: @ricardoaguilarc 
 
 
 

Niega Eruviel 'padrinazgo' 
'Fue algo muy transparente'. Afirma ex Alcalde que su candidatura muestra que el PRI privilegia consensos 
 
Miriam Acevedo 
 
(27 marzo 2011).- Corresponsal 
  
ECATEPEC.- El virtual candidato único del PRI a la Gubernatura del Estado de México, Eruviel Ávila, negó que 
Enrique Peña haya influido en su nombramiento. 
 
En entrevista con REFORMA, el hasta ayer Presidente Municipal de Ecatepec describió algunos detalles del 
encuentro sostenido con Peña Nieto la madrugada de ayer, y sostuvo que durante todo el proceso interno el 
Mandatario se mantuvo respetuoso de las decisiones de cada uno de los aspirantes. 
 
"Mis compañeros aspirantes fueron declinando y las circunstancias nos fueron favoreciendo. Yo siempre estuve 
echado pa' delante, siempre seguí animado en el proceso y ese fue el secreto. 
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"Fue algo muy transparente, el Gobernador desde un principio, desde que se emitió la convocatoria hasta ayer que 
nos enteramos de esta decisión de los aspirantes, expresó su definición de no participar, aún cuando lo podía 
hacer", manifestó Eruviel. 
 
El Edil con licencia, considerado el primer priista del Valle de México en ser nombrado candidato el Gobierno 
estatal, señaló que al dar a conocer su intención de continuar en la contienda, recibió apoyo de todos sus 
compañeros, incluido el Gobernador, quien le deseó suerte. 
 
"Celebro que el Gobernador Enrique Peña, aun cuando es nuestro compañero de partido, aun cuando es el primer 
priista del Estado de México, sea claro y sea contundente en este sentido, de respetar un proceso interno", dijo. 
 
  
¿Por qué consultar entonces esta decisión ante el Gobernador Peña? 
 
Tuvimos un encuentro con toda la calma en Casa Estado de México, consideramos que como el primer priista del 
Estado de México, como nuestro líder, como nuestro jefe que había sido en diferentes momentos, era nuestro 
deber moral participarle de la decisión. 
 
Ante él, mis compañeros fueron reiterando su decisión de que no habrían de participar y finalmente me tocó 
expresar que yo seguía firme en esta aspiración, pues, insisto, era ponerle al tanto e informarle al señor 
Gobernador de esta decisión. 
 
  
¿Cómo se definió entonces que Eruviel Ávila era el candidato, lo dijo el Gobernador? 
 
No, él siempre ha sido muy respetuoso, reiteró su postura de que, a pesar de que él podía legalmente en sus 
tiempos libres participar en actividades políticas electorales en el Estado, renunció a esa posibilidad con el ánimo 
de seguir construyendo la democracia y respetando este proceso electoral. 
 
Mis compañeros simplemente comentaron que ellos seguirían en sus encargos correspondientes, tenían 
responsabilidades, Ernesto Nemer la coordinación de la diputación; el diputado Luis Videgaray también su 
responsabilidad en la Cámara federal, y así, que habían de privilegiar la responsabilidad por la cual fueron electos. 
En mi caso, manifesté que continuaría adelante en este proceso interno. 
 
A decir de Eruviel Ávila, el acuerdo entre los aspirantes al cargo es una muestra hacia la opinión pública de que en 
el PRI se privilegian los consensos. 
 
"En el PRI sí nos sabemos poner de acuerdo", reiteró, "en el PRI entendemos a la democracia como la vía 
privilegiada para poder llegar a acuerdos". 
  
  
Así lo dijo 
  
"Hay un gran Valle de México en el que me siento orgulloso de haber nacido, donde hay una gran necesidad, pero 
me siento muy orgulloso del Valle de Toluca, de su forma de hacer política". 
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"Ante él (Enrique Peña), mis compañeros fueron reiterando su decisión de que no habrían de participar y 
finalmente me tocó expresar que yo seguía firme en esta aspiración (a la candidatura)". 
 
 
 
 

Abre Calderón 'rendija' para alianza en 2012 
Hace 2 años, afirma, era remoto coaligarse con PRD en estados, pero ha sido un éxito 
 
(27 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
MADRID.- El Presidente Felipe Calderón dijo en entrevista para el diario El País que se mantiene escéptico ante 
una posible alianza del PAN y el PRD en las elecciones presidenciales del 2012. 
 
Sin embargo, Calderón recordó que hace dos años veía muy remoto una alianza con el PRD y que al final ha 
resultado un éxito en algunas elecciones estatales. 
 
"No lo sé, francamente. Yo lo veo muy remoto. Soy escéptico. Pero vaya, si me hubiera preguntado hace dos años si 
veía alianzas entre el PAN y el PRD en los estados también le hubiera dicho que era muy remoto", dijo Calderón en 
una charla en Los Pinos con el periodista Javier Moreno. 
 
"Ha sucedido con éxito, efectivamente. Yo creo que depende. Al PRI le preocupan mucho. Pero la paradoja es que 
las alianzas son una función directa del antipriismo que el propio PRI suele suscitar". 
 
El rotativo español señala que México se prepara para la carrera presidencial del año que viene, y que ya se 
barajan algunos nombres como candidatos, mientras que el PAN todavía no dispone de un contendiente claro. 
 
"No, ahora mismo, no", afirmó Felipe Calderón. 
 
"En México el Presidente de la República no es jefe de bancada, no es jefe de su partido, no puede ser candidato y 
sin embargo es la figura, querámoslo o no, la más destacada del partido en el Gobierno. Y eso evidentemente 
genera condicionantes distintas entre quienes puedan sucederlo. 
 
"Ahora bien, también se verá este año o el próximo que comenzará a crecer la figura de quien sea el candidato y a 
reducirse la del propio Presidente, lo cual es bueno para el partido". 
 
Tras ser cuestionado sobre las metas en lo que resta de su Administración, Calderón aseguró que una de sus 
prioridades es la cobertura de salud, el desarrollo de infraestructura y crear una base sólida institucional para 
combatir el crimen organizado. 
 
"El País, la opinión pública, los ciudadanos, pueden estar pensando en la elección el próximo año y eso es normal. 
Además eso es deseable. Que lo piensen. Además, que lo piensen muy bien. 
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"Pero yo estoy en mi tarea, en mis metas y en mis objetivos. En términos taurinos lo que viene es el tercer tercio, 
en lo que estamos es el de la faena y es precisamente la audacia y es el de más cosas". 
 
LA TENTACIÓN 
  
En otra parte de la entrevista, Calderón admitió que uno de sus temores es que en algunas partes de México existe 
la tentación de que la cultura de la transa y la corrupción prevalezca. 
 
"Aunque todo el mundo dice rechazar esa cultura de transa y de corrupción, mi temor es que sí hay una tentación 
en algunas partes porque esa cultura prevalezca. El único arreglo posible entonces sería un Presidente que dé las 
llave a los criminales y les diga: mira, haz exactamente lo que quieras, pero con ciertos límites. 
 
"Pero sí hay esa tesitura. Sí, la cultura política en México antes preveía que la solución era arreglarse con los 
criminales y ya. Cosas que encajan en la vieja cultura política en donde la corrupción era un engranaje modular". 
 
  
Bote pronto 
  
En la entrevista con El País, Calderón aborda así los temas de la agenda nacional. 
 
Estado fallido 
· "Cuando salió este tema nos hizo muchísimo daño".  
· "Sí que fue muy irresponsable eso". 
 
Tráfico de armas 
· Es un factor estructural del problema (en los incidentes de violencia). 
 
Pacto con el narco  
· "Mi temor es que sí hay una tentación en algunas partes porque esa cultura (de la transa y corrupción) 
prevalezca. 
 
Alianza por la Presidencia 
· "Lo veo muy remoto...Pero, si me hubieran preguntado hace dos años si veía alianzas entre el PAN y el PRD en 
los estados, también le hubiera dicho que era muy remoto". 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Solidaridades profesionales 
 
Iniciativa México, la segunda edición de ese magno montaje de propaganda y relaciones públicas, se concentrará 
ahora en establecer pautas de conducta periodística, que parezcan autorregulación ética 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
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(27 marzo 2011).- Horas después de la espectacular firma del Acuerdo para la Cobertura Informativa de la 
Violencia, dos acontecimientos ponen a prueba la firmeza y congruencia de ese instrumento, y el interés y la 
capacidad de sus suscriptores para mejorar la práctica periodística. Por un lado, el conductor de un programa de 
entretenimiento de Televisa Monterrey fue asesinado y su cadáver hallado dos veces, una de ellas reportada por el 
medio a que pertenecía la víctima. Por otra parte, uno de los diarios signatarios del acuerdo mencionado, que está 
en la mira del gobernador Zeferino Torreblanca, que dispara a menudo contra él balazos verbales, fue objeto de 
una grave amenaza, que obligó al cierre de su redacción en Acapulco. 
 
Bajo la égida de Televisa, que lanzó el año pasado la Iniciativa México, la segunda edición de ese magno montaje 
de propaganda y relaciones públicas se concentrará ahora en establecer pautas de conducta periodística, que 
parezcan autorregulación ética. Se refiere a la violencia que se abate sobre México y su abordamiento por los 
medios. Su punto de partida es un diagnóstico que contradice la visión gubernamental sobre la estrategia contra la 
delincuencia organizada. Si bien hemos sabido por boca del presidente Obama que el presidente Felipe Calderón 
padece frustración ante el fortalecimiento de las bandas delincuenciales, las más de las veces la retórica oficial se 
ufana del éxito de ese combate. A pesar de que el propio Calderón saludó entusiasmado la firma del acuerdo, es 
probable que no haya reparado en afirmaciones como las siguientes, cuyo alcance expresamente rechazaría: "El 
poder intimidatorio y corruptor criminal se ha constituido en una amenaza a las instituciones y prácticas que 
sustentan nuestra vida democrática" y "la delincuencia y el terror que ha logrado propagar amenaza ya en algunos 
lugares del país las libertades fundamentales de la sociedad". Admitir que así es significa que el gobierno ha 
perdido capacidad de hacer regir la ley regionalmente, y Calderón ha alegado reiteradamente que no hay un solo 
punto en el país donde no prive el Estado de derecho. 
 
A partir de supuestos de esa índole, el acuerdo consta de 10 criterios editoriales para informar sobre la violencia, 
generada por las bandas criminales, no por el activismo militar en su contra, iniciado por el Presidente tan pronto 
comenzó su sexenio. No nos detengamos ahora en la polémica que necesariamente causa la génesis de los 
combates armados que todos los días tienen lugar en nuestro país. Hagámoslo en algunos de los criterios 
propuestos para informar sobre la tal violencia (no para contenerla, como algunos exagerados y entusiastas 
firmantes del documento dijeron en sus ediciones y emisiones, pues frenar la violencia no es función de los medios 
sino sólo del Estado, que dispone del monopolio de la fuerza legítima para ese efecto). 
 
El criterio número dos del acuerdo ordena a sus signatarios "no convertirse en vocero involuntario de la 
delincuencia organizada". No veo conforme a qué lógica alguien puede comprometerse a no realizar acciones no 
surgidas de su voluntad, que por ello mismo están fuera de su control. Quizá el noticiario matutino de Televisa 
Monterrey el viernes pasado se convirtió en "vocero involuntario" del crimen organizado cuando sus cámaras 
mostraron un mensaje de bandoleros dejado junto al cadáver de José Luis Cerda, protagonista para su mal de una 
macabra historia, una de cuyas porciones fue difundida al aire. 
 
José Luis Cerda, conocido como La gata (más un apodo que un nombre artístico), era uno de los participantes de 
El club, "un programa de concursos, chistes picantes y baile", según lo describe La Jornada. De lunes a viernes, de 
17:00 a 19:00 horas Televisa Monterrey produce esa emisión típica de su franja de entretenimiento. Cerda, un ex 
adicto rehabilitado o en proceso de hacerlo, fue "levantado" la noche del jueves, al salir de la televisora. Lo 
acompañaban su primo y un fotógrafo llegado de Monclova para hacerle una entrevista. 
 
Los tres fueron asesinados. Y sus cadáveres localizados a la mañana siguiente. 
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El noticiero dio cuenta del hallazgo, en vivo, por lo que incluyó un mensaje mural junto al sitio donde yacía Cerda, 
información sin la cual la cobertura hubiera sido insuficiente pues habría sido imposible entender el suceso como 
parte de las batallas entre Los Zetas y el Cártel del Golfo: "ya no sigan cooperando con los zetas. Atte. CDG, 
saludos arquitecto, el número uno". La transmisión fue interrumpida por la amable petición de un agente 
policiaco, que alegó la eventual llegada de un comando armado. No era una corazonada, sino un aviso: el policía 
estaba al tanto de lo que pasaría enseguida. Efectivamente, un grupo de matones se apoderó del cuerpo de Cerda, 
ante la mirada impasible de agentes municipales y ministeriales que daban cuenta del hallazgo. Poco después la 
emisión se reanudó, para informar sobre el robo del cadáver. Finalmente éste fue encontrado una vez más horas 
después. 
 
Aunque no se trate de un miembro de la redacción de Televisa Monterrey, sino de su sección de entretenimiento, 
tan cercana a aquélla, no parece que ante su desaparición funcionara un protocolo de seguridad como el que el 
acuerdo dispone para proteger a periodistas y reporteros. Cerda era un hombre que daba la cara, que salía en 
pantalla en un programa cuya descripción recuerda la de Paco Stanley, asesinado en la Ciudad de México, y a cuyo 
crimen se dio el carácter de ataque a un hombre público, un hombre de los medios. 
 
Por mi parte, lamento ese triple asesinato y expreso mi condolencia a los deudos de esas víctimas y a la empresa 
para la que trabajaba Cerda. Supongo que un mínimo acto de solidaridad se hará expreso en los medios que 
firmaron el acuerdo apenas en la víspera del intolerable crimen. Yo lo hago no obstante no pertenecer al acuerdo 
por un implícito acuerdo de voluntades: no fui invitado a suscribirlo y no lo firmaría, no a causa de sus preceptos, 
casi todos ellos compartibles, sino por sus motivaciones y consecuencias. Se trata de un proyecto excluyente, 
diseñado para marginar a la prensa sospechosa de, conforme al primer criterio editorial, no "tomar postura en 
contra", de no "condenar y rechazar la violencia motivada por la delincuencia organizada", como si fuera necesario 
hacerlo explícito, como si no se diera por sentado en el ejercicio de una profesión de carácter público e influencia 
social. 
 
Espero que la solidaridad preconizada en el noveno criterio editorial se exprese prontamente ante los sucesos que 
afectan a El Sur, un diario firmante del acuerdo. Ese periódico guerrerense, con oficinas en Chilpancingo y 
Acapulco, ha sido objeto de diversos ataques de variada especie, incluyendo una andanada de balazos contra sus 
instalaciones en el puerto y una aprehensión (disfrazada de mera presentación) que privó de libertad por unas 
horas, ilegalmente, a su director Juan Angulo. 
 
Al mediodía del viernes pasado una voz femenina dejó a la telefonista del diario en Acapulco la amenaza de un 
atentado que se consumaría a las 14:00 horas. No se produjo ningún ataque, pero es probable que el amago fuera 
mucho más que una broma. En el contexto de los días recientes puede ser un anuncio realmente ominoso. El 
gobernador Zeferino Torreblanca, que el próximo jueves concluirá su administración, está dedicando casi todos 
sus discursos de despedida a difamar a aquel periódico. Entre insultos propios del autoritarismo, ha montado un 
relato, a partir de un hecho falso, que de paso le sirva para ocultar uno de sus más notorios casos de corrupción. 
Asegura, contra toda verdad, que El Sur pretendió cobrar 800 mil pesos cada mes al gobierno, a través de un 
convenio de publicidad. Con sus habilidades profesionales de contador, Torreblanca calcula que en los seis años de 
su gobierno habría tenido que erogar 60 millones de pesos, que se ahorró al rechazar las pretensiones de un 
periódico. Concluye que con ese monto podría haber comprado dos helicópteros. Y anuncia, con pretendido 
humor, que al efectivamente adquirido por su gobierno lo denominará El Sur. 
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Dicha nave, que no ha servido al propósito sanitario para el que fue adquirida, y que hubiera permitido salvar 
innumerables vidas a través de la Secretaría de Salud, quedó al servicio del gobernador y de sus amigos, uno de los 
cuales lo usó para romper un récord de esquí acuático. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Gabriel Zaid / Aspirantismo 
 
Gabriel Zaid 
 
(27 marzo 2011).- En el Diccionario de los políticos: verdadero sentido de las voces y frases más usuales entre los 
mismos, para divertimiento de los que ya lo han sido y enseñanza de los que aún quieren serlo (Madrid, 1855), 
Juan Rico y Amat registra aspiraciones: 
  
"Proyectos mal encubiertos de algunos políticos, dirigidos a alcanzar una elevada posición. [...] Pocos, muy pocos, 
son los actores políticos que [...] no aspiran a llegar pronto a primeros galanes"... 
 
No incluye la palabra aspirantismo, que José María Luis Mora usó en su famoso "Discurso sobre los perniciosos 
efectos de la empleomanía" (México, 1827): 
  
"La propensión insaciable del hombre a mandarlo todo y a vivir a costa ajena con el menor trabajo posible [...] de 
los puestos públicos y la creación de nuevos empleos a que aspirar [...] ha hecho de la administración un campo 
abierto al favor, a las intrigas y a los más viles manejos [...] por el aspirantismo"... 
 
En 1828, Lorenzo de Zavala escribió tres artículos contra el aspirantismo, unos años antes de ser gobernador del 
estado de México, que no colmó sus aspiraciones (llegó a vicepresidente de la república de Texas). Su antecesor en 
la gubernatura apoyó un periódico de Toluca donde (según Rafael Rojas) el poeta cubano José María Heredia 
escribió sobre "el aspirantismo, monstruo desorganizador" de la república mexicana. 
 
La palabra aspirantismo nunca ha estado en los diccionarios de la Real Academia. Aparentemente, no se usó en 
España, sino en México y otros países hispanoamericanos. Pero del uso político de la palabra aspirar (tomado del 
italiano) hay un ilustre antecedente. Fue recomendado por Juan de Valdés (Diálogo de la lengua, 1535), que vivió 
en Italia y puso como ejemplo de aplicación: "Cada cardenal aspira al papado". 
 
En el siglo XIX, el aspirantismo en México no se limitó a las intrigas: tomaba las armas. Muchos observadores se 
quejaron de la agitación interminable de pronunciamientos, asonadas y golpes de los aspirantes a más. Porfirio 
Díaz logró someter el aspirantismo armado (de los otros), pero en 1910 se le fue de las manos. La Revolución fue 
una explosión de aspirantismo. 
 
Los presidentes Calles, Cárdenas y Alemán lograron encauzarlo mejor que Díaz: organizando una larga cola 
trepadora que podía llegar hasta la presidencia sin tomar las armas. Pero el aspirantismo del presidente Salinas (a 
la reelección) rompió el pacto del sistema, y desde su sexenio los capos armados andan sueltos. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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También se soltaron los capos desarmados, y se volvió posible llegar a la presidencia sin hacer cola ni esperar la 
anuencia presidencial, como lo demostraron Vicente Fox y Felipe Calderón. 
 
La cola de los que esperaban dócilmente su turno ya no existe. Ahora se amontonan, gritan, dan codazos para 
avanzar y meten zancadillas sin un Supremo Árbitro que organice el reparto del queso. Hay una competencia feroz 
por salir en televisión y trepar hasta el máximo nivel de incompetencia; una obsesión por los altos empleos, 
desconectada de la realidad: el trabajo serio que hace falta en México. 
 
Lawrence J. Peter (El Principio de Peter) observó que los hospitales funcionan porque las enfermeras no pueden 
aspirar a más, como los médicos, que sí pueden subir hasta su nivel de incompetencia. Todo lo que se organiza 
piramidalmente tiene ese problema: los ascensos conducen hasta un puesto fatal, donde la falta de capacidad 
arruina las aspiraciones (y de paso muchas otras cosas). Un buen médico en su consultorio tiene la satisfacción de 
curar, pero como parte de una estructura administrativa tiene la insatisfacción de no ascender. 
 
El aspirantismo desperdicia a las personas competentes: las reduce a competidoras. En vez de que actúen en lo 
que está a su cargo en beneficio del país, se dedican a destacar en la competencia por llegar a más. Para que todo 
se vuelva más absurdo, las noticias y las conversaciones hablan a todas horas de los aspirantes a abandonar su 
puesto en pos de otro mejor, como si la vida nacional no fuera más que eso. 
 
Ante el estancamiento, los políticos han dado prioridad a la política del empleo: a la política de su propio empleo, 
a un costo inmenso para la sociedad; no sólo por lo que se pagan a sí mismos, sino por todo lo socialmente útil que 
no hacen (o hacen mal), ocupados como están en aspirar a más. No sería tan terrible que ganaran mucho, si 
realmente lo merecieran. Pero ni lo merecen ni renuncian. 
 
Los que están en la función x no se ocupan de x, sino de cuidarse las espaldas, mientras compiten por la función x 
x, más importante y mejor pagada, donde supuestamente harán más y mejor por el país. Pero, si llegan, no hacen 
más y mejor: se dedican a politiquear para trepar a la función x x x, todavía más importante. 
 
¿A qué horas pueden ocuparse de lo que hace falta en el país, si tienen que estar en el candelero de las relaciones 
públicas, en la oscuridad de los golpes bajos, en la angustia de equivocarse y perder? 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Atributo 
 
Catón 
 
(27 marzo 2011).- El trasero de la mujer siempre ha fascinado al hombre. Dígalo si no el abundante nalgatorio de 
la arqueológica Venus de Willendorf; díganlo también los muy profusos glúteos de la Afrodita Morpho, que 
inspiraban pensamientos de molicie incluso a los espartanos. Uno de los adjetivos que a Venus aplicaban los 
antiguos griegos era el de "Calipígica", que significa "la de hermosas nalgas". Aun los bardos, gente de refinada 
sensibilidad, han sucumbido a ese encanto. Ramón López Velarde, católico poeta, confesaba su devoción por la 
grupa bisiesta de Zoraida. Hasta los más circunspectos caballeros se rinden al mórbido atractivo. 
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Sir Neville Chamberlain, primer ministro que fue de la Inglaterra, solemne señor, y mesurado, caminaba cierto día 
en un parque londinense atrás de una bella muchacha conocida por su ingenio y su cultura, pero dueña también de 
redondeadas formas. Oyó la joven los pasos tras de sí, y volvió la cabeza para mirar quién la seguía. Se sorprendió 
mucho al ver a Chamberlain. "¡Sir Neville! -le reclamó asombrada-. ¿Usted?" "Perdona, linda -respondió él-. Es 
que no sabía si gozar de la conversación o de la vista". ¡Y eso que era inglés! Muchos hombres se han enamorado 
de una mujer a primera vista cuando ni siquiera le han visto la cara. Mi abuela Liberata amonestaba a sus hijos 
varones en edad de buscar novia. Les decía: "La mujer por lo que valga, no por la nalga". Con eso les quería 
enseñar que debían escoger esposa mirando a los valores que tuviera la doncella, no a su belleza física. Los 
exhortaba: "Búsquense una muchacha de buen fondo". "Pero, mamá -oponía mi tío Rubén-. ¿El fondo quién se los 
ve?" (Este tío Rubén, inolvidable, fue padre de mi querido primo, el popularísimo Profesor Jirafales). Desde luego, 
aparte de las prendas posteriores hay otras dotaciones femeninas que también seducen. Escribió Anatole France: 
"Una mujer sin busto es como una cama sin almohadas". Las piernas de la mujer encantan igualmente. Se 
extrañaba Mae West: "No sé por qué los hombres nos ven tanto las piernas, y luego es lo primero que hacen a un 
lado". Pero, según demostró Kinsey, a los ojos del varón el atractivo mayor de la mujer es el de la parte sur. ¿Por 
qué? Siempre he pensado que todo tiene explicación a la luz de la naturaleza. Lo que se aparta de ella no sólo es 
inexplicable: también es culpa contra la vida. Una competente dotación trasera en la mujer es buen indicio de 
maternidad. Sin darse cuenta de ello el varón es convocado por esa promesa vital. La naturaleza -que para los 
creyentes es una forma de nombrar a Dios- puso en la mujer esas fascinadoras carnaduras, primero, para atraer al 
hombre a la unión con la mujer -The tender trap que cantaba Frank Sinatra- y perpetuar así la especie, y luego 
como sabio contrapeso que sirva de equilibrio a la madre cuando lleva en su vientre a la criatura. Cosa de biología 
e ingeniería, pues, y no de estética. Pero, ¿a qué viene esta lucubración sobre las pompas -ricas pompas- 
femeninas? Sirve de exordio al picante chascarrillo que narraré en seguida... Un individuo fue al lobby bar del 
hotel en que se hallaba. Su propósito era tomarse un buen tequila doble. En el extremo de la barra, de pie, estaba 
una mujer de prominentes atributos posteriores. Quién sabe por qué estaría de pie, si tanto tenía con qué sentarse. 
El hombre clavó una golosa mirada en el munificente atractivo de la dama. Advirtió eso el cantinero, y con voz 
hosca le reclamó al sujeto: "Oiga, amigo, no esté mirando así a esa señora. Es mi esposa". "Yo no la estoy mirando" 
-contestó el otro. "¡Y encima lo niega! -bufó el tabernero-. ¡Pero si desde que llegó no le ha quitado la vista de ahí 
atrás!" "Se equivoca, señor mío -replicó el individuo-. Ha de saber usted que pertenezco a la Legión Condal, y 
quienes a ella pertenecemos no acostumbramos incurrir en semejantes ligerezas". "Podrá usted pertenecer a la 
Legión Extranjera -retobó el de la cantina-, pero no ha dejado de ver el trasero de mi esposa. Ya no la esté 
mirando, o vamos a tener problemas". Respondió el tipo con actitud de ofendida dignidad: "Vuelvo a decirle que 
yo no me rebajo a esas vulgaridades. Mi pensamiento está muy por encima de tales devaneos. Y ya no me esté 
molestando. Sírvame un teculo doble"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(27 marzo 2011).- Aunque el Embajador Pascual está sano, renunció por motivos de salud... digo: de "¡salud!". 
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Ahora resulta que Pascual dejó de ser confiable para el Gobierno de México porque se enamoró de la hija de un 
prominente priista. ¿Entonces el ex Embajador Tony Garza dejó de ser confiable para Estados Unidos porque se 
casó con la señora Aramburu... Zavala? El caso es que Pascual se va, aunque Fox declaró que no está lejos de la 
verdad, pero don Chente también insistió en la legalización de las drogas... y se tomó su Prozac. Pascual se va y no 
lo recibirán en Los Pinos ni para invitarle la caminera. Se va por enamorarse de una hija de Paco Rojas, al 
contrario que su antecesor Davidow, quien no le echó los perros a una ex presidenta del PRI. Se va como John 
Gavin, quien a lo mejor sí tuvo amistad con Paquita la del Barrio porque se la pasaba gritándoles a nuestros 
políticos: "¿Me están oyendo, inútiles?". Ahora el problema para Obama es conseguir un Embajador de alto nivel. 
No estaría mal Bill Clinton, pero se opondría Hillary porque en México vive Mary Boquitas. 
  
Hoy se sabrá quién será el candidato del PRI para el Dedomex... digo: para el Edomex. 
 
No le pidieron su opinión al Obispo priista, don Onésimo, quien hubiera sugerido una solución religiosa: "A Dios 
rogando y con Del Mazo dando". Pero Eruviel Ávila, Alcalde de Ecatepec, dio la sorpresa: es la mamá de los 
pollitos, según el papito de la Gaviota. No se resquebrajará la unidad priista en el Edomex porque es más sólida 
que una roca: auténtica Peña. Alfreditito del Mazo, hijo de Alfredito y nieto de don Alfredo, no logró ser el tercer 
Gobernador de la familia. Conservan el récord los Cárdenas de Michoacán. No habrá hoy brindis con Whiskylucan, 
sino con proletario pulque de Ecatepec. Y ahora, dice Peña Nieto, a ganar las elecciones, ya sea a Felipe II (Bravo 
Mena) o al Pejencinas. Y es que, mientras el PAN y el PRD están en la consulta, ya se recetaron al favorito Del 
Macito.  
  
Se tomaron la foto Moreira y Juanito. Bueno, Juanito se ha recuperado de peores quemadas. 
 
Y el hermano del líder del PRI, Moreira II para Coahuila, toma clases en el Centro Fox, donde las cátedras de 
nepotismo la imparten los niños Sahagún... Muchos orgullosos porque, según estadística mundial, aunque nos 
superan los africanos, estamos "mejor dotados" que los gringos. Algunos, "frustrados", empero, porque recuerdan 
los orígenes de Obama... Eliminó el Senado el delito de adulterio. Y es que, con la crisis, el adulterio ya no es un 
lujo: es una necedad... Absolvieron de la acusación de filtrar grabaciones de Luis Téllez a la guapa Purificación: es 
pájara Carpinteyro, pero no en el alambre... Se confirma que los Chuchos no han pagado sus impuestos: en vez de 
Lolita, se les apareció Dolores. Pero se aclara que no es ligue, sino esposa del profe Bejarano, la nueva secretaria 
general... Y Ernesto Cordero podría anunciar que va por la Presidencia, pero hasta noviembre, por ahí del Día de 
Muertos... 
 
Elemental, mi querido... 
 
-¿Ya sabes que se divorcia la esposa del Mandatario de Guatemala porque quiere ser Presidenta?  
-¡Qué país tan atrasado! Aquí no tuvo que divorciarse Martita para serlo. 
 
La Red 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRD.  
-¿Me comunica con Chucho?  
-¿Con cuál de los dos?  
-¡Con el líder!  
-Ah. Bejarano no está. 
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 ¡RRIINNGG!  
-Bueno, Secretaría de Hacienda.  
-¿Ya saben que dijo Manlio Fabio que ustedes son cuentachiles?  
-Sí. Es que se cree muy salsa. 
 
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Chucho I 
Chucho II 
Profa 
Profe 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(27 marzo 2011).- EN EL Estado de México se dice que el hombre más feliz de la comarca, Eruviel Ávila, logró 
obtener la candidatura del PRI a la gubernatura gracias a los oficios de una madrina de lujo. 
 
SEGÚN CUENTAN algunos supuestos bienenterados, cuando el viernes por la noche el alcalde con licencia de 
Ecatepec veía su caso perdido y parecía que el bueno sería Alfredo del Mazo, desde las oficinas de la profesora Elba 
Esther Gordillo salieron en su auxilio. 
 
CON ESO de que Nueva Alianza se comprometió a ir en coalición con el PRI y el PVEM en la elección de julio y, 
por lo tanto, a poner el músculo magisterial a disposición del ungido, la dueña del Panal tuvo manera de hacer 
palanca para beneficiar a su favorito. 
 
¿Y POR QUÉ se inclinó la maestra por Eruviel? 
 
SEGURO que no es, como andan diciendo, una vendetta política contra el Grupo Atlacomulco por haberse aliado 
con Roberto Madrazo y tirarla de su liderazgo en la Cámara de Diputados en el 2003. ¿O sí? 
 
MIENTRAS en el PRI mexiquense la suerte ya está echada, en el PAN y el PRD el asunto de la posible alianza que 
se decidirá hoy a través de consulta pública está más caliente que un horno de panadería. 
 
Y TODO porque mientras en el PAN los muchachos de Gustavo Madero le están echando todos los kilos para que 
gane el "Sí", hay albiazules quejándose de que los perredistas de Jesús Zambrano están bastante pasivos y 
cruzando los dedos para que gane el "No". 
 



 
DOMINGO 27 DE MARZO DE 2011 
 

17 

EN LOS HECHOS los panistas saldrían de un problema grande si gana el "Sí", pues tendrían la posibilidad de 
brincarse el proceso interno y que Madero designe directamente a Luis Felipe Bravo, y evitar conflictos con Ulises 
Ramírez y José Luis Durán. 
 
NOMÁS que en el PRD el "No" resultaría una excelente salida para sortear la ruptura entre las tribus y el berrinche 
de Andrés Manuel López Obrador, y amarrar la suma de todas las facciones a la candidatura de unidad de 
Alejandro Encinas. 
 
Y LUEGO hay quienes se preguntan por qué las alianzas entre izquierdas y derechas no funcionan. 
  
POR CIERTO que Marcelo Ebrard está promoviendo el cierre de filas en torno a Alejandro Encinas pase lo que 
pase con la alianza. 
 
ASÍ se los pidió ayer a las tribus del PRD en un acto convocado por la fundación que impulsa su precandidatura 
presidencial. 
 
O SEA que, pese al inminente rompimiento con Andrés Manuel López Obrador, hay asuntos en los que todavía 
van de la mano. 
  
AHORA que ya se supo que Jorge Kahwagi sigue como dirigente nacional de Nueva Alianza a pesar de que hace 
rato que se terminó su periodo, ya se comienzan a ver manos alzadas entre los panalistas. 
 
QUIEN más suena para ese encargo es el ex consejero del IFE, Emilio Zebadúa, quien actualmente está al frente 
de la fundación del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 
 
O SEA que se avecina un reacomodo importante de las diferentes abejas que conforman ese panal. 
 
 
 
 
 
 




